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Testimonio 

Los años 60: 

Una década para recordar 
.José Eduardo C ubias CoIO/·Clclo. 

U een ciado en Periudis m u. 
Profes()r Uni ve rs ita r io . 

Di rcctor-Editor de la Rev ista Huma n idadcs. 

La cara oscura de la luna 
En los anales de la Universidad de El Salvador la década de los 
60 'S aún permanece en penumbras, mas la memoria histórica 
de la Facultad de Ciencias y Humanidades, y dentro de ella la 
del Departamento de Periodismo. 

El presente artículo trata de reconstruir algunos momentos 
significativos en el devenir de esta unidad académica . Se trata 
de dar un testimonio de hechos vividos y protagonizados por el 
autor, bajo su propia óptica y valoración. 

No pretende sentar bases para un proyecto de rescate histórico 
de la Facultad de Humanidades, sino de brindar 1.111 aporte de 
recordación como testigo presencial de los hechos. 

San Salvador 1963 

Paraninfo de la Universidad de 
El Salvador 
Una vieja máquina de escribir mecánica, 
un escritorio y un archivo metálicos y un 
par de sillas plegables eran todos los ha
beres del naciente departamento de Pe
riodismo de la Universidad de El Salva
dor que, en sus primeros años, funcionó 
en un cuartito adjunto al «Paraninfo» de 
la Facultad de Humanidades. A la sazón 
corrían los años 63, 64 Y 65 del siglo pa
sado. 
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Vista interior del «Paraninfo», donde se celebraban 
los ocIos académicos y cultura les de la Universidad 
de El Salvador en la década de los 50·s. 
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Según recuerdo. es te primL' r loca l fu e 
la sacristía de la capilla del antiguo Cole
gio Sagrado Corazón, cu"a na\'e central 
servía para celebrar los actos acad émi
cos y culturales de la UES , antes oe s u 
traslado a la ciudad uni\'crs itaria; de ahí 
el nombre de «Paraninfo" , cuyas ac ti"i
dades allí realizadas marcaron una época 
de oro para nuestra Alma Mater. 

Su ubi cac ión: el me ro cent ro de San 
Salvador, la capital, justo donde hoy fun 
ciona un centro comercial y el Hotel Ritz, 
al poniente del antiguo edificio central de 
la Administración Nacional de Telecomu
nicac iones, la desaparec ida ANTEL. 

Por es tos años fungía co mo Rector el 
DI'. Napoleón Rodríguez Ruiz y como De
ca no, el Dr. Alejandro Dagoberto 
Marroquín . 

Qu ien esto escribe ingresó en 1962 a 
dicha Facultad a cursa r un año común , 
junto a otros estudiantes, ap roximada
mente 60, que constituían la población 
de primer año en Humanid ad es . Todos 
realizamos exámenes científico y psico
lógico como requisito de admisión. Cur
sa mos materias básicas para cualquier 
ca rrera humanística, incluso para Dere
cho, entre ellas: Filosofía, Literatura , Teo
ría de la Historia, Pedagogía y Psicología. 

De este grupo recuerdo a Erick Cabre
ra, Dina del Carmen Gamero, María Lidia 

Eche\' e rr ía , Ora lia Es ther Romá y a 
Marianella GarC'Ía Villas . 

Ent re los profesores destacan: Matilde 
El ena López, Mariano García Villas, Ale
jandro Dagobert o Marroquín, Rod olfo 
Semhs, Victo ria Panamá , Lucía Moreno 
de García O'Meany, Dr. Domingo Augus
to Rodríguez y Vilma Mondragón. 

Mis primeros años 

en Periodismo 
Confieso que empecé estudiando Psico
logía, luego fui reclutado por los estudian
tes de Periodismo y cambié de carrera en 
atención al llamado de la vocación. Eran 
los primeros meses de 1962 cuando Pe
riodismo, Letras y Filosofía integraban 
una sola escuela; su director, el DI'. García 
Villas. Así funcio nó desde 1955 hasta su 
separación en 1963. A partir de este año 
cada una de estas especialidades adqui
rieron sus propias características y fun
cionaron co mo unidades académicas in
dep endientes . 

La carrera de Pe riodismo no estaba 
bien estructurada en cuanto a un plan de 
estu dios a rticulado , y cohe rente. Había 
heredado los vaC'Íos de la vieja escuela ya 
mencionada; esta fu e mi primera decep
ción; la segunda, el reducido número de 
estudiantes y la escasez de profesores idó
neos para la carrera. Había que echar 

GALARDÓN ACADÉMICO. El Li e. 

Francisca Armando Torres, Secre

tario de la Facultad de Humani

dades, felicita al estudiante José 

Eduardo Cubias Colorado (de es

palda), luego de recibir diploma 

de reconocimiento, como mejor 

estudiante de Periodismo en 

1963. De izquierda a derecha, 

Br. José Santos Ramírez Peña (di

rigente de la ASEH); Dr. Alejan

dro Dagoberto Marroquin, deca

na; Líe. Torres y Dr. Manuel Luis 

Escamilla, del Claustro de profe

sores. 
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mano de aquellos que, por lo menos, tu
vie ran expe riencia en los medios de co
municación, segú n me daba cuenta. 

Al comenzar la propia ca rrera de Pe
riodismo , los nu evos alumnos no ll egá
bamos a diez ; exactamente éramos ocho; 
recu erd o sus nombres: Juli o Césa r 
Mattus , J osé Isabel Figueroa , Juan de 
Dios Paúl y Francisco Alemá n ; pos te
ri o rm ente se inco rporaro n , en 1964, 
Francisco Guzmán , Arturo Soto Gómez, 
Fredy Salamanca y J osé Ma ría Rivas; de 
ellos solamente cuatro pudimos graduar
nos . 

Entre los profesores fi guraba n : Ítalo 
López Vallecill os, David Lun a, Alfonso 
Orantes, Lucía de García O'meany, Victo
ria Panamá y Pedro Geofroy Rivas. 

En aquel entonces fungía como coo r
dinador de la carrera el Lic. Maximiliano 
Argueta , uno de los graduados del pri
mer Plan de Estudios; aún no se instituía 
el ca rgo de jefe de Departamento. 

Merece mencionarse co mo órgano de 
práctica «El Periodista », que se publica
ba toda vez hubiera fo ndos para ello. En 
este medio realicé mis primeros ejerci
cios, consistentes en artículos de opinión 
y reportaj es informativos, co mo meros 
aportes, no co m o un a práctica 
sist ematizada. Estudiantes del pl an de 
estudios anterior dirigían est e esfuerzo 
editorial. Napoleón González fue su pri
mer director . 

Los fundadores de la 

Licenciatura en Periodismo 
Desde 1955 hasta 1962 quienes estudia
ban la carrera , en su mayoría, eran pe
riodistas empíricos, en ejercicio en me
dios de comunicación o en oficin as de 
prensa gubernamentales; más de alguno 
tenía el título de bachiller que le permitía 
estudiar sin ninguna dispensa, no así el 
grueso de est a población que pudo ser 
50 ~. Departamento d. Peri odismo 

adm itid a en \"irtud de un ac uerd o que 
va loraba la experiencia de más de cinco 
años de práct ica pe ri odíst ica co mo re
quisito de ingreso. La Asociación de Pe
riodistas de El Salvador (APES), dictami
naba sobre quienes podían estudia r la li 
cenciatura en Periodismo. 

Este plan de estudios tu\"o una tenden
cia más litera ri a qu e peri od íst ica, co n 
menor rigor científico; por la misma na
tura leza de los medios de co municación 
de aq uell a época en cuanto al materi al 
que puhlicaba n. La noticia no tenía el tra
to objetivo y el res to de artículos consis
tían en crónicas, re latos, repo rtajes me
ramente informativos sin la profundidad 
debida; el res to: co mentarios, a rtículos 
de opinión, columnas firmadas, carica
turas, etc. 

Entre los primeros estudiantes figuran: 
J osé Napoleón González (el primer gra
duado), Gloria Luz Tomasino (la segunda 
graduada), Carmen Delia de Suárez, Ade
la Ponce Tenorio, Maximilia no Argueta 
Daniel Pineda, Leticia Flores Henríquez, 
Felipe Martínez, René Chá\'ez, Salvador 
Pérez Gómez, Ca ndela ria Rivera Ama~'a, 
Baltazar Chávez, Arm ando Rafael Mora
les, Samuel Luna, Abelardo Flores Macall , 
María del Transito Cruell Reyna, Doris 
Osegueda , Alberto Orell a na Ra mírez, 
Rosalío Arnulfo Canizalez, Armida Para
da Fortín, Lu is Melara Del Cid , AtiJio 
Serra no Piche, Manuel Abelino Vásquez 
Ramos, Ca rl os Alfredo Perdomo , entre 
otros. 

Por esta época las facultades estaban 
dispersas en la ciudad de San Salvador, 
funcionaban en edificios alquilados , ex
cepto la facultad de Medicina que tenía 
su propio local conocido como La Roton
da, frente al hospital Rosales. Otros loca
les fueron el edificio Chaín para la facul 
tad de Economía, la Villa Fermina, sobre 
la calle Arce, donde funcionó Química y 
Farmacia, el Para ninfo ocupado por la 
Rectoría y la Facultad de Humanidades; 



Derecho e Ingeniería operaban en lo que 
sería la ciudad Universitaria. 

Por aquellos día el co ncepto de 
«Campus» no existía, pero si el de Comu
nidad Universitaria , pese a no convivir 
en un lugar como lo es hoy la ciudad uni
versitaria; como siempre, estudiar en la 
UES era todo un privilegio y lo sigue sien
do. 

Vida cultural universitaria 
A principios de la década de los 60 la vida 
cultural en la UES era intensa; como es
tudiantes podíamos cultivar aquellas vo
caciones dormidas, ya sea en el tea tro , 
dirigido por Don Edmundo Barbero que 
dejo huella con la puesta en escena tanto 
de comedias como tragedias de autores 
clásicos y contemporáneos; o bien en el 
coro universitario, que junto con la Co
ral Salvadoreña, también dejaron una im
pronta en este género. Lo dirigía él maes
tro Ion Cubicec. 

En lo personal tengo gratos recuerdo 
del Coro Universitario, no sólo por per
tenecer a él, en calidad de tenor, sino por 
el noviazgo vivido con quien es hoy mi 
esposa Ana Medina de Cubías, quien por 
aquellos días estudiaba Psicología y can
taba como soprano. Recuerdo que el coro 
dio lugar para el enlace de varios hono
rables matrimonios. 

En el campo literario también hubo 
oportunidad para el cuento, la novela y 
en la poesía propiamente dicha, tanto 
para las noveles promesas como para los 
autores ya consagrados, en la revista 
«Vida Universitaria », cuyo primer núme
ro apareció en marzo de 1961, como pu
blicación del Departamento de Extensión 
Cultural de la UES, «Vida Universitaria» 
la dirigieron Mercedes Durand, José En
rique Silva e Ítalo López Vallecillos. 

Opinión Estudiantil 

y "La Pájara Pinta" 

~R ., ,,., ru 
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Dos publicaciones propias de esta época; 
la primera un semanario independiente, 
órgano de los estudiantes universitarios 
de El Salvador, que publicó "Valioso ma
terial crítico y polémico de interés histó
ri co na cional», según Ítalo López 
Vallecillo en su obra "El Periodismo en El 
Salvador"; la otra, "La Pájara Pinta", una 
revista Literaria que recogía mensual
mente lo mejor de la narrativa y la poesía 
de los intelectuales universitarios . 

De Opinión Estudiantil recuerdo la épo
ca XV, a principios de los 60, y en espe
cial uno, de fecha 26 de octubre de 1961, 
en el que AGEUS publicó su manifiesto 
co n motivo del aniversario del derro
camient o de José María Lemus , cuyas 
huestes realizaron la primera interve n
ción de la UES en 1960; allanaron con lujo 
de barbarie el edificio que albergaba a la 
Rectoría y las facultades de Humanidades 
y de Economía, el mismo lugar reconoci
do como el Paraninfo. Los vejámenes con
sistieron desde golpizas a funcionarios , 
profesores y alumnos, destrucción de ar
chivos y documentos, hasta el corte con 
cuchillos de pinturas valiosas del patri
monio cultural de la UES. 

En cuanto a "La Pájara Pinta", éste fue 
un esfuerzo edi torial de Ítalo Lóp ez 
Vallecillos co n el apoyo de Manlio 
Argueta, Tirso Canales, Roberto Cea, Al
fonso Quijada Urias, Roberto Armijo y 
otros. La publicación era muy apreciada 
en las bibliotecas del país y del extranj e
ro; muchos la coleccionaban por consti
tuir valiosas antologías de la literatura 
salvadoreña. Las ilustraciones eran obra 
artística de Camilo Minero y de Carlos 
Cañas. 

En lo personal siempre viviré agrade
cido a Ítalo, quien acrecentó en mí la vo
cación por el Periodismo, no sólo como 
maestro sino como amigo; su obra "El 
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Period ismo en El Sah·ador". tiene una es
pec ial dedicatoria co n un c() ncep tu oso 
mensaj e. La obra sa li c') a la luz pública en 
1964, el mism o ailo en qu e Sl' gradl\(') el 
prim e r li ce nciado e n Pni()c1i s ll1 o d e la 
UES: Napoleón GonzJlcz. 

la vida nocturna en 

"la Praviana " 
Muchos de los estudiantes uniyersitarios 
de las décadas de los 50 y los 60 Ilcyaban 
una vida bohemia , sobre todo los poetas 
y otros inte lec tu ales; fre cuentaba n los 
bares y res taurantes de La Pra\"i a na , lu
gar de vida nocturna para los capitalinos: 
se ubicaba en los contorn os dc l ed ifi cio 
que hoy oc upa la Lote rí a Nac io nal de 
Beneficencia. También fu eron famosas las 
tertulias del Café Skandia en la planta baia 
del que fuera el hotel San Sah'ador, dO;l
de se amanecía "con la manta en el hom
bro", como dice la ca nci ón; gene ralm en
te muchos uni\'ers itarios de la época \'i
vían en pupilaj es en los céntricos barrios 
de San Salvador y no tenía n problemas 
de transporte para el retorno a casa; por 
lo demás se ca min aba a pie , pues re lat i
vamente, casi no había riesgo. pues la de
lincuencia no representaba peligro , como 
hoy, para la integridad personal. 

El Desfile Bufo y la Jodarria 
Recuerdo los últ imos desfiles bufos , an
tes de que las dist intas fa cultades se tras
ladaran a la ciudad Universitaria (1960, 
61, 62, 63 , 64) dond e participaban los 
estudiantes de nuevo ingreso luego de la 
correspondiente "peloneada " a los hom
bres, y la toma del purgante por las muj e
res, como bautizo y bienvenida al "Alma 
Mater". Estos desfiles siempre escandali
zaban a la sociedad salvadoreña, princi
palmente a la clase alta a la cual ridiculi
zaban , lo mismo que al gobierno de tur
no. El ingen io , la m alicia y la picardía 
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afloraban p ~¡r~¡ lTi ti l'~ ¡r a fun cio narios y 
golK'rIla n lL's . dl'sdl' vi preside nt e de la R~
pública (Os('ar Osmlll . ,l osl' i\L1ría Lel11 us, 
l' lItre l' ll os), ha s ta llIillis tros \" alca ldes. 
La )!,l'lItl' l'sper;¡}};¡ l'Ilks filc \. se apos taba 
para \'l'rlo a lo la rgo liLo las ca lks !{ooscyclt 
y Ruhl' ll J)arÍo. donde los est udia ntcs des
plegaban s u hUlll o r para sa tir iza r a los 
1 }L'I"SOn ~¡.i es de la (' poca. 

Los l'sludianll's l'o n atuendos exage
rados criticaban dl' la situación por la que 
atrawsaba el pu cblo, \"Íctima de la repre
s ión , la corrupc iún . la burocracia , la ca
res tía de los yí\' c res, I<¡ prosti tu c ió n: \' 
así la em prendían cont ra los cura s, lo's 
militares, Ll po li cía, funcionarios 
cll rrupto s ~ . ptl líti l'os. y los "gnn gos 
imperi alistas". 

"La ,Jmlarria", na un a publicación de 
LTítica mo rdaz lJUL' se \"l' ndía d urante el 
desfi le bu fo, ed i t;¡ da po r .\ C: E US, donde 
SL' plasmaba lu qUl' se rep resen taba en las 
l'SCl' nas dl'l dl'sfik : chis tes LTll cles , ca ri 
cat uras, let a nías, dl'dicato rias. anécdo
tas, moralejas, \. Ilna ljU L' o tra Ieperada. 

El ch-s fil e bufo ~ . la joda rría marcaron 
una época para la Uni\ersidad de El Sal 
yador, la única , la que ha dejado his toria 
soc ia l. 

Ta lleres Gráf icos Cisneros 
En la historia de las publicacio nes de la 
Universidad de El Salvador ha)' que ha
cer referencia a la Im prenta Cisneros, la 
que más ta rde se conw rtiría en Ed itorial 
Unive rsita ria . En la Cisne ros se impri
mían, por encargo, todo lo que la Univer
sidad publicaba. Conocí los talleres; s us 
linotipos, s us impresoras Cha ndl er y el 
sistema de cajas y la diversidad de fami
lias de tipos para a rmar a man o, desde 
los titul a r es de un periódico o revista 
hasta un cartel a una s imple tarj eta de 
invitación a una fi esta. 
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Aquí se imprimía "Opinión Estudian
til" , la Revista "La Universidad", "La Pá
jara Pinta", los periódicos El Universita
rio (órgano oficial de la Rectoría) , "El Pe
riodista" , ó rg a no de práctica de los 
estudiantes de Periodismo y la Revista 
Humanidades en su primera época, y di
versas obras literarias , etc. 

Hablo de la Imprenta Cisneros, cuyo 
verdadero nombre fue Talleres Gráficos 
Cisneros, para reconocer el trabajo edi
torial de su propietario Don José Benja
mín Cisneros , quien no solo facilitó sus 
talleres, sino que soportó la vigilancia, la 
coacción y el atropello de diversos go
biernos. Cisne ros siempre sirvió a la cau
sa estudiantil, durante cuarenta años ayu
dó a la publicación de «Opinión Estudian
til ». Si hay alguien que co noció y com
partió la tipografía como parte de las Ar
t es Gráficas ese fu e Don Benjamín 
Cisneros, según me lo contaba Ítalo. 

Estos talleres funcionaron en una ca
sona ubicada en la 7a. Calle Oriente, en
tre la 2a. y 4a. Avenida Sur, cercana a la 
Alcaldía Municipal de San Salvador. 

Recuerdo también que el primer Jefe 
de la Editorial Universitaria, luego de la 
adquisición de la Imprenta Cisneros, fue 
Ítalo López Vallecillos y una de las pri
meras publicaciones fu e «Cuen tos de 
Cipotes» de Salarrué. 

La ciudad universitaria 
Corrían los años 57, 58 Y 59 cuando el 
suscrito estudiaba en la Escuela Normal 
de Maestros «Alberto Masferrer», que se 
ubicaba al costado sur de la Ciudad Uni
versitaria, y, desde los salones de clase 
observaba como iba cobrando forma este 
complejo educativo. Por estos años sola
mente habían tres edificios: Derecho, 
Ingeniería y Arquitectura y el de Odon
tología; también al interior funcionaba de 
forma independiente, el Instituto de In-

ves tigaciones Tropicales, cuyo edificio 
fue destruido por los terremotos de 1965 
y del 1986. Hoy de sus escombros se ha 
reconstruido la planta baja que aloja a los 
custodios de la UES. 

La Ciudad Universitaria era un campo 
abierto, terreno rústico de lo que fu eran 
fincas y potreros; un pequeño autobús la 
atravesaba diagonalmente desde la final 
de la 25 Avenida Norte con dirección a 
los cantones Zacamil, San Ramón y San 
Roque de la jurisdicción de Mejicanos. Al 
costado sur corría paralela a las faculta
des de Medicina y Odontología, una calle 
rústica sin pavimentar que terminaba en 
el barrio Belén de Mejicanos. Esta calle 
también comunicaba a la UES con la co
lonia Centro América y San Antonio Abad 
al poniente. Al oriente los límites se con
fundían con más fincas y potreros. Para 
ubicarnos en sus contornos habría que 
desaparecer del mapa muchas de las co
lonias y urbanizaciones y la 
sobrepoblación de la zona. Al norte el 
pueblo más cercano era Ayutuxtepeque; 
al oriente la colonia La Rábida y Mejica
nos, y el Cuartel San Carlos; al sur, el pun
to de referencia más cercano era el Hos
pital Rosales, por lo demás puro monte y 
lejanía. La única ruta de buses que recuer
do era la Once, que de San Marcos llegaba 
hasta la Centro América. 

Con el tiempo la Ciudad Universitaria 
fue cobrando forma, con la urbanización 
del campus y la construcción de más edi
ficios para otras facultades: Medicina, el 
más imponente, Química y Farmacia. las 
residencias estudiantiles, bibliotecas, 
auditorios, canchas y escenarios depor
tivos; Economía y Humanidades son las 
últimas facultades en llegar, luego se 
construiría el edificio para oficinas cen
trales y la Rectoría. Paralelamente se 
construían los centros universitarios de 
Oriente y Occidente, hoy conocidos como 
facultades multidisciplinarias; asimismo 
se adquiere un campo experimental en 

Departamento d. Periodismo - 50 ~~ 
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Comalapa, para la Fa cultad de Ciencias 
Agronómicas, para completa r las nueye 
fa cultad es iniciales , 

Trabajos voluntarios en la 

Ciudad Universitaria 
Poco a poco fu e to m and o forma e l 
"campus" de la UES, gra cia s a l trabajo 
yolunta rio de autoridades, ad minis trati 
vos, docentes y estud iantes, co ns is tente 
en obras de jardinería , forestaci ón, alba
ñil ería , ornato y limpi eza en la Ciudad 
Universitaria, 

Así aparecie ron nue\'as zo na s ye rdes, 
bosquecillos, arriates , acera s, nuevas ca
ll es; todo lo cual cambiaba el paisaj e y 
proyectaba un a bu ena imagen a la Uni
versidad, 

El Rector de aquel entonces, Dr. Fabio 
Castillo Figueroa (años 66, 67) tuvo la fe
liz iniciativa d e organizar y promover es
tos trabajos con el obj etivo d e urbaniza r 
la Ciudad Universita ri a y fortal ece r los 
conceptos de comunidad ~' ca mpus, como 
tantas universidades de l mundo , 

Su carisma como Rector de la UES y su 
pod e r de co m 'oca toria motinba n a la 
comunidad para mantener este co mpro
miso: asistir los días domingos y partici
par como voluntario en la realización de 
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una din,'rsidad de ob ras fí s icas con el aza
dón , la pala, la piocha, la carretilla, el ma
l'lH' te. la cuma, la brocha go rda, la cu
l' h ~lra d e ~¡[baii il \' la m ezcla, ha s ta 
dcs hinha r co n la s prop ias manos; sudar 
~ I go ta gord a , juntos a l pi e de l co menta
rI O, l'l l'hasca rrilJ o () los s ilbidos de ale
gría , Tod u en un ambiente muy ecológico 
en biell de nuestra Alma Mater, 

Eran días de fi es ta en la cumunidad, 

Al mediodía , se hacía un alto en la jor
nada para di sfrutar de un buen asado o 
de ca rn e a la parrilla. to rtilla s tos tadas : ' 
una buena bebida . Te rminada la fa ena , 
por la ta rde, nos reuníamos en el audito
rio de Derecho, para co mpartir y partici
pa r en ac tos cultura les ~. artísticos, 

Fabio Castillo agradecía la cooperación 
al ti empo qu e im'itaba a co ntinuar co n 
los trabajos vo luntarios el siguiente fin 
de semana, y así fue creciendo el concep
to d e "campus" y fortaleciendo el de Co
munidad Unive rs itaria , para bien del 
Alm a Mater. 

Las Cabañas 
En 1966 se traslada e l departamento de 
Peri od is mo a la Ciudad Universitaria , a 
ocupar un local en una cabaña de made
ra, lúmina y piso de ce mento, al costado 
s ur del actual edificio ad minis trativo de 

CLAUSURA DE TRABAJOS VOLUN 
TARIOS, El Dr, Fobia Castillo 

Figueroo, Rector de la UES (1963-

1967) clausura la jornada de traba
jo vo luntario de 1966, ante niños y 

niñas, jóvenes y adultos, durante un 
acto de agradecimiento realizado 

en el Auditorio de la Facultad de 

Derecho. 
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Ciencias !' Humanidades , CO Il LI misma 
preca ri edad d e ant es . P() r es t e ~1I1() Sl' 

no mbra al primer jefe del depa rtamento: 
e l escrito r Cri s tó bal H umbe rt o ¡ba rra y 
como co laborado r inm ed ia to al !w riod is
ta Arma ndo Rafael Morales, q ui e ll l' s tu 
d iaba cuarto aii.o. 

Compartíam os la cabaii a con Ps icolo
gía, ! ' de wcinos tll\'imos al Departamen
to de Educación. Recuerdo otra caba ña, 
en t e rrenos que hoy pertenecen a la Fa
cultad de Economía , el que fu era el a udi 
torio No.!. Otras caba llas alojaban las ofi 
cinas adminis trativas \" a las autoridades 
superiores. A la sazó n fungía eom o dcca
no el DI'. Manuel Luis Esca milla. 

Po r esta época aparecen nuevos alum
nos; entre ellos : Renán Aleides Orel lana, 
Arturo Gall egos, J osé Alfo n so Laín ez 
Vilan o va , A nt o ni o El)' Ruiz Abarca , 
Ivonne Reein os Sánchez , Re n é Albe rt o 
Contreras , Mirian Calero, Rica rdo Ernes
to Calde rón , Alejandro Laín ez, No rma 
Antonie ta Ortiz de Martínez, Gonzalo Ga
lán Barraza , Laura H e nríqu e z, Hu )!,o 
Bernal Gaitán, Enrique Salvador Cas t ro y 
o tros. 

Entre los profeso res figuraban los her
manos Luis y Gabriel Gallegos Va ldés; Sal
vador Pé rez Gó m ez, Omar Go n zú lez, 
Obdulio Nunfio, Cr is tóbal Humb e rt o 
Ibarra, e ntre o tros. 

La l'poca de "las cabaíias" (66,117 !" 6H) 
marca Ull pcríodo de tran s ic ió n e ntre lo 
que fu era un plan de estudios desfasado e 
in co lll're nt e y un n u e \"() pl a n co n un 
pl'l1sum quc correspo ndía m ,ís a los C,l!ll
bi os que ex perimen taban los medios de 
COJlllll1icac ió n e n cuanto a ej e rce r un pe
riodi s m o menos s ubj e tivo en el trata
miento de los datos ! ' la cobertura dc las 
fu e ntes info rmativas. 

Pued e d ecirse que el plan de est udios 
inicial , dej aba con m enos oportunidad es 
a los grad uados !' egresados e n defecto 
de ofrecer un producto qu e no sa ti sfacía 
a los directorC's y ed itorcs d e los med ios 
impresos . La tel cvis ió n , por aquella l'PO
ca todavía no alcanzaha su auge, en cuan 
to a producc ión de noticieros : por L'nde 
el m ercado laboral en este medio cra muy 
limitado para los periodis t'ls. La radio era 
c l m edio que m:lS absorbía ;1 los profesio
nal es de la noticia , IllÚ S cmpíricos que 
acad é mi cos . Rec uerdo las gral1lks ,1U 

di eneias de Radio Rl'loj , Radio PO]ll1!ar. 
YS U, YSKL, YSEB , YSS, YSC (R.adio El Sal 
\·ad o r) , Rad io So nora, entrc otras , cada 
un a con s e nd os noti c ie ros co n "arIas 
cmis io nes diarias . 

En Radio R.l'l oj hice mIs pr:lcticas pc 
riodísti cas radi ofónicas, hajo la tute la dL' 
Salvador Pérez Gómez (allos 64 y 6.')). Con 
gran satisfa cc ión recue rdo mis prim e ros 
trabajos pe riodísti cos en la eclicÍ<')]1 y pro-

CONFERENCISTA. Mario Monte f o rte 

Toledo, segundo de lo iz quie rdo, reci 

be saludo del Lie. Salvador Perez 

Gómez y del estudiante Jose Eduard o 

Cubios Colorado, derecha, del Depar· 

tomento de Perio dism o. Acompana 

Hectar Oquelí Colindres (izquierda ) e 

Iva Priamo Alvarenga, del Departamen

to de Extensión Cultural Universitaria, 

en 1966. Mantefarte Toledo, colum

nista de la Revista SIEMPRE (yo des· 

aparecido) fue invitado por la UES 

para impartir uno ser ie de conferen

cias sobre el Periodismo de Opinión a 

estudiantes de Humanidades. 

Departamento de Periodismo - ;,0 t'I"" '-: I.''-'I''.I 
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ducción de la «Reyista Dominica!» , cn la 
qu e se esc uchaba n las yoces d e Oma r 
Go nzález, Aída Mancía , Roberto Tobías, 
Ca rlos Sa mayoa h. y Rosendo Majano, en 
las diversas secciones de este programa. 
Recuerdo a Don Serafín Quiteño como di
rector de prensa de esta radioemisora que 
Im puso un es til o info rm ativo muy pro
pio . 

La "Burrona" y la "Perica" 
Desde la Normal Masferrer observaba la 
llegada de dos autobuses a la ciudad uni
ve rs ita ria, a m bos de grata reco rdación 
pa ra los estudiantes de Derecho y de In
geniería y Arquitectu ra : La "Burrona" y 
la "perica ", res pectivamente, los cuales 
recorrían la capital en búsqueda de sus 
pasajeros. Los primeros de saco y corba
ta , con el código bajo el brazo; los otros, 
los clientes de la «perica» los «albañiles », 
de jeans, camisa casual y botas muy rús
ticas . 

La «Burrona », llamada así por la gran 
cantidad de estudiantes que t ransporta
ba , gratuita mente, un promedio de 60, 

que recibían silbidos y el epíteto de «le
guleyos» cu ando pasaba po r la zona de 
los mercados en el centro de San Salva
dor. Pese a su sobrenombre de "Burrona", 
era una moderno autobús color azul muy 
espacioso, con puertas centrales, que so
bresalía entre los vetustos autobuses ur
banos de la época. 

Recuerdo que luego de los ensayos del 
co ro unive rs ita rio e n el Pa ra ninfo, la 
"Burrona" esperaba hasta las 11: 0 0 p.m. 
o más noch e pa ra llevarnos a nuestros 
barrios o colonias; yo viví en Mejicanos 
en época d e estudiante, otros en Villa 
Delgad o, La Vega , Sa n Jacinto, Sa n 
Miguelito, Santa Anita, y hasta estos lu
ga res llegaba aquel recordado autobús, 
¡ah noches aquellas! 

Si acaso hubiera un museo de lo que 
fuera parte de nuestro patrimonio, de se-
50 ~ .. Departamento de Periodi.mo 

guro los res t os d e <da b u rro na » y <da 
perica» ocuparía sit ia les de honor por el 
se rvicio que pres taron y. co mo testi mo
nio de una vida estudiantil que no volve
rá. 

¿La Licenciatura Técnica? 
En 1967 el departamento de Periodismo 
brindó la oportu nidad a los periodistas 
en ejercicio para que realizaran estudios 
paralelos a la licenciatu ra , tuvieran o no 
título de bachiller o de profesor norma
lista (requisitos para ser admitido como 
es tudi a nte reg ular de las carre ras 
huma nís ticas). 

Por esta época fungía como decano el 
Dr. Manuel Luis Escamilla y como jefe del 
departamento el Lic. Cristóbal Humberto 
Iba rra. 

El curso dura ría dos añ os (cuatro ci
clos) y tendría un equivalente a un diplo
mado, no así como un grado académico 
igual a la licenciatura. Muchos de los pe
riodistas inscritos no lo entend ieron de 
esta manera y tomaron el curso como una 
licenciatura de carácter técnico. La rea
lidad es que dichos estudios tenían la fi
gura de un curso de extensión universi
taria; tal como sucede hoy en d ía. 

Esta oferta generó expectativas en el 
gremio periodístico, sobretodo entre los 
empíricos, muchos de ell os con va rios 
años de labor en instituciones públicas: 
casa presidencial, ministerios y entida
des autónomas, otros laboraban en me
dios de comunicación como reporteros 
o redactores de planta. 

Los estudios paralelos tenían la serie
dad y el rigor académico, al grado de que 
no fu eron pocos los estudiantes que se 
retiraron por falta de d isciplina; otros, 
por falta de tiempo, dadas sus ocupacio
nes, para cumplir con los requerimien
tos de los programas universitarios . 

Otra de las causas de deserción de un 
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considerable número de los cursillistas 
fue el desencanto y la frustración de quie
nes creyeron que los estudios paralelos 
les darían derecho a un grado académi
co, lo que nunca ofreció el Departamento 
de Periodismo. Varios de estos periodis
tas guardan resentimiento hacia la DES al 
considerar que fueron víctimas de un en
gaño . 

Otros periodistas , los que siendo em
píricos poseían título de bachiller o de 
profesor normalista , se incorporaron a 
los estudios regulares, mediante equiva
lencias, y así pudieron egresar de la ca
rrera y graduarse como Licenciados en 
Periodismo, este es el caso de Narciso 
Emeterio Hidalgo Zeledón y Antonio Ve
lado Rodas. 

Lo cierto es que este grupo no conclu
yó co mo se esperaba; cada vez fueron 
menos los estudiantes que asistían a cla
se, dejaron de llegar a la universidad. ¡No 
hubo segundo año ! 

A pesar de todo hubo un grupo muy 
reducido que sí sacó provecho del curso 
al sistematizar su experiencia y elevar su 
nivel profesional. 

y así terminó una oferta semejante a la 
de 1955, cuando el departamento inició 
sus labores con periodistas empíricos 
acreditados por la Asociación de Perio
distas de El Salvador, con la diferencia de 
que estos estudiantes si lograron el gra
do académico. 

1970. 
Cambio Sustancial en El Plan 
de Estudios 
Con la llegada del Dr. Fabio Castillo 
Figueroa, como decano de la Facultad de 
Humanidades y la del Lic. Raúl Castella
nos, como jefe del departamento de Pe
riodismo, se dieron las condiciones para 
un cambio del pensum en el plan de estu-

dios de la carrera; ello le dio un perfil más 
profesional a la licenciatura de Periodis
mo. 

En este año se contrataron profesores 
extranjeros; el que más destacó fue el Dr. 
Soon Jin Kim, de nacionalidad coreana, 
quien aportó conocimientos sobre la pro
fesión y experiencia científico-académi
ca con la innovación de asignaturas que 
revitalizaron los estudios de Periodismo. 

Como profesor el Dr. Kim, implantó 
metodologías acorde co n la t eo ría y la 
práctica ; asímismo gestionó la adquisi
ción de tecnología para el proceso de en
señanza-aprendizaje en áreas de radio y 
t elevisión. 

Puede decirse, hay consenso al respec
to, que con la llegada del Lic. Raúl caste
llanos y el Dr. Kim el Departamento de 
Periodismo dio un salto de calidad en lo 
referente a la formación de un nuevo pro
fesiona l de las comunicaciones que res
pondería al desarrollo y modernizac ión 
de los medios de comunicación masiva, a 
los cambios que sucedían en las fu entes 
informativas y en la cobertura noticiosa 
en virtud de los avances de la tecnología. 

El Dr. Kim dejó una escuela nueva para 
el periodismo salvadoreño, fundamenta
da en un periodismo de investigación, en 
la disciplina académica y en el cultivo de 
las vocaciones de los estudiantes . Dejó 
las bases para incursionar en un perio
dismo más de análisis e interpretación 
que de información. 

Formó una nueva generación de pro
fesionales con mayores oportunidades 
para ejercer el Periodismo, sobretodo en 
el medio impreso al cual los anteriores 
estudiantes graduados no podrían acce
der; por otra parte, formó una pléyade 
de docentes que heredaron su técnica y 
sus secretos de cátedra para lograr la an
helada calidad académica. 

Departamento d. Periodismo - 50 ~ 
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A su retiro del departamento en 1977, 
Soon Jin Kim dejó yarias cartas dirigidas 
a un grupo de docentes en qu ienes con
fiaba que podrían darle co ntinuidad a l 

BBI'l(J/O SBAJlEB 
4IJ. A Y. 11-07. ZONA 1 

trabajo ya emprendido; entre ellos se en
cuentra e l auto r de es ta s líneas , 
tra nscribo la nota : 

OFWIlVA No. 2016A-..t, (CASA~OKYO) 

Lic. Joel M4í&llioe Cubras 
a/c de TRJN9TuR, S. A. 
11 Ave. Norte 107 
San Salvador, 111 Salvador 

Estimado olaga y .Amigo: 

Di~iembre 20 de 197 2 

Me he enterado , por edio de os diarios de San Salvador , d.que 
1a8 antoridades de la Nueva: Univereidad de El Salva40r estln _ti.n
dCJ a concureo Tartas cátedras que s er-m iDIpart1.d8.8 en el Departamento 
de Periodismo, cuando se reanuden las a t!v dades ac d&aicas pronto. 

Si tuYiera yo algo que ver con la selecci6n de l os oated~tieos, 
70 consideraría a Ud . como uno de los candidatos mis indicados para 
eaas cátedras; he sabido de su lar ga 7 honrosa t rayectoria en la pre
tesi6n y tambi&n he tenido el guet de conocerle profes i onal y perso
nalmente durante nuestros co es es~erzos para establecer un pe~
diemo científicamente t cnificado. 

Hablando de esos trabajos con tos que lOQT'''D~ 
a pesar rg as eircunstanc1:al!! 1'bCO ' opiclaé d e=tIÍ1'~i±l!fIDttll""' 
---que estorbaba a v~ces con nuestro intento de trabajo---, es a1 
deseo y sueño de que de alguna manera podamos seguir laborando juntos 
para no dejar morir la incipiente se illa de periodis o cientftico 
que habíamos empezado a se brar . 

Digo esto, aun ue tengo mis dÍas bien ocupados ( por la gerencia 
d~~a Japan Air Lines y por las cátedras en l a Escuela Centroamericana 
de Periodisao de la Universidad de San Carlos de Guate la) , porque 
s& que allí en El Salvador est-m los periodistas profesi onal •• que •• 
conocen, quie e. saben cuáles son las aspirao ones pr ofesionales aíaa, 
y con quienes pOdríamos llegar a ooseohar frutos de esas sea11Iaa ya 
seabradas del periodis o 01entífio. Estoy s eguro de que el nuevo 
ambiente apol í tioo y puramente aoad~aioo de la Nueva Universidad nos 
brin4aría esas oportunidades . ,. 

Favor de tomar eetoe pena ~toe míoa no 00 o una jactanoia y 
alabanza, eino como las mues ras de sinceros deseoa de solidaridad " 
de un eu :viejo amigo, ue le saluda cordialmente • 

• 

Corto original del Dr. Kim. En lo siguiente página, transcripción completo de lo cana 

fiO ~ - Departamento de Perlodllmo 
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Transcripción completa de la carta. 

«Lic. José Antonio Eduardo Cubias 

a / c de TRANSTUR S.A. 

11 a Ave. Norte 107 

San Salvador, El Salvador 

Diciembre 20 de 1972. 

Estimado Colega y Amigo: 

Me he enterado por medio de los diarios de San 

Salvador, de que las autoridades de la Nueva 

Universidad de El Salvador están sometiendo a 

concurso varias cátedras que serán impartidos en el 

Departamento de Periodismo, cuando se reanuden 

las actividades académicas pronto. 

Si tuviera yo algo que ver con la selección de los 

catedráticos, yo consideraría a Ud. como uno de los 

candidatos más indicados para esas cátedras; he 

sabido de su larga y honrosa trayectoria en la 

profesión y también he tenido el gusto de conocerle 

profesional y personalmente durante nuestros 

comunes esfuerzos para establecer un periodismo 

científicamente tecnificado. 

Hablando de esos trabajos conjuntos que logramos, 

en medio de y a pesar de las circunstancias poco 

propicias de turbulencia política -que estorbaba a 

veces con nuestro intento de trabajo-, es mi deseo y 

sueño que de alguna manera podamos seguir 

laborando juntos para no dejar morir la incipiente 

semilla de periodismo científico que habíamos 

empezado a sembrar. 

Digo esto, aunque tengo mis días bien ocupados 

(por la gerencia de Jopan Air Lines y por las 

cátedras en la Escuela Centroamericana de 

Periodismo de la Universidad de San Carlos de 

Guatemala), porque sé que allí en El Salvador están 

los periodistas profesionales que me conocen, 

quienes saben cuáles son las aspiraciones profesio

nales mías, y con quienes podríamos llegar a 

cosechar frutos de esas semillas ya sembradas del 

periodismo cientifico. Estoy seguro de que el nuevo 

ambiente apolítico y puramente académico de la 

Nueva Universidad nos brindaría esas oportunida

des. 

Favor de tomar estos pensamientos mios no como 

una jactancia y alabanza, sino como las muestras de 

sinceros deseos de solidaridad de un su viejo 

amigo, que le saluda cordialmente. 

Soon Jin Kim)). 

La Crónica. 
La historia del surgimiento de "La Cróni
ca", en su primera época como semana
rio (1968, 69 Y 70) está ligada a los sue
ños y aspiraciones de un grupo de 
egresados y graduados de esta carrera, 
por ejercer un periodismo democrático, 
en cuanto a propiciar espacios para el plu
ralismo de ideas, el debate y la formación 
de una conciencia crítica en sus lectores. 

Este grupo visionario lo encabezaba 
José Napoleón González, como Director
Editor, y por el suscrito como Co-Direc
toro El equipo de redacción y producción 
lo integraban: Ely Ruiz Abarca, 
Candelario Rivera Amaya, Francisco Ale
mán y Daniel Pineda, quien a su vez se 
desempeñaba como gestor de publicidad. 
El cargo de Administrador lo desempeñó 
el Sr. Mariano Córdova. 

Como colaboradores articulistas se 
cuenta una serie de profesionales del De
recho y la Economía, sociólogos , educa
dores, médicos e ingenieros, la mayoría 
catedráticos y funcionarios de la UES; y 
dirigentes de partidos políticos. 

José Napoleón Gonzáles, recién llega
do de Italia en 1967, luego de concluir 
estudios de post-grado en el área de la 
Comunicación Social, compartió con mi 
persona la idea de fundar un semanario 
con la gente del Departamento, para edi
tar un medio de carácter pluralista don
de el derecho de la información y la libre 
expresión del pensamiento tuviera opor
tunidad, tal como los ideales de cátedra 
de los estudios de Periodismo. A la sazón 
el contexto social de la época no lo per
mitía, por ello consideramos como un 
reto la edición de este semanario; para el 
caso hay que recordar la guerra contra 
Honduras; la huelga de los maestros de 
ANDES 22 de junio, la represión contra el 
movimiento sindical. 

Como detalle interesante hay que de
cir que José Napoleón González, fue di s-

Departamento d. P.,locIllmo - 50 ~ 
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tinguido y premiado con una beca al ex
terior (Italia) a l ser el primer graduado 
de la lice nciatura en Periodismo de la 
Un ivers idad de El Salyador, entidad que 
otorgó est e premio . 

La Crónica dio cabida a un periodismo 
de opinión más en serio y de mayor altu
ra qu e lo que se esc ribí a , por aqu ell os 
días, en los periódicos locales . 

En sus páginas comenza ro n a destacar 
muchos de los intelec tual es de prestigio 
de hoy en día , me co nsta por que la parte 
cultural , sobre todo la literaria qu e es ta
ba a mi cargo. 

En la década de los 70 La Crónica, se 
co nvirtió en La Crón ica d el Puebl o ... y 
és ta es otra historia que contar. 

Fin de la Década 
1970 marca el fin de mi \'ida como estu
diante de Periodismo; en 1971 cursé el 

se minari o d e gradu ac ió n , es tab lec id o 
para actualizar co nocimientos v prepa
rarnos para realizar un trabaj o de inves
tigación como requisito de grado acadé
mico. En est e seminario parti cipamos 
más de 20, de los cuales sólo nos gradua
mos 12 (ver foto). 

Con la experi encia del se manario La 
Crónica, como Ca-Director, pude presen
tar una monografía consistente en un Pro
yecto Editorial de un Periódico Moderno 
y Completo para la Uniyersidad de El Sal
vador; trabaj o co mpartido co n los cole
gas , Renán Alcides Orellana y Arturo Soto 
GÓmez . 

Luego de terminar el proceso acadé
mico, los 12 compañeros que concluimos 
el seminario, por fin pudimos graduar
nos, en abril de 1972, días antes del cie
rre de la UES por intervención del Go
bierno. 

PROMOCiÓN 1972. G raduadas de la Licenciatura en Periadisma, luego de su investidura académica en la 
Universidad de El Salvador; de izquierda a derecha (sentados) Lic. Francisco Guzmán, Jefe del Departamento 

de Periodismo) y Antonio Eli Ruiz Abarca, graduado; de pie, Licenciados José Eduardo Cubias Colorado, René 

Alberto Contreras Valle, Antonio Velado Rodas, Ricardo Ernesto Calderón Campos, Armando Rafael Morales, 

Emeterio Narciso Hidalgo y Zeledón, Manuel Abelino Vásquez Romos, Carlos Alfredo Perdomo, Ren án Alcides 
Orellana Urbina y José Arturo Soto GÓmez. 

50 @.,~. Departamento de Periodismo 
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ESTUDIAN TE S 

AMENAZAN 
fAC-ULTAD 
Los estu diantes que cursan asig 

naturas en el Deparcamento de Hie r o 
biolog ía, a menazar on con t.omars·e. t.2 
do el edificio de l a Facu l tad de Me 
dicina si no se l es r epite un exa 
men en el cual hubo ~na reprobacióñ 
del 79 por ciento . 

Como lo ha informado PRIMERA PLA 
~A en otras ocasiones l os estudiañ 
tes de l a Licenciatura en Labor eeo 
rio Clínico tomaron el De partamento 
de ~Iicrobiología en señal de protes 
ta por la reprobaci6n masiva de que 
fueron objeto en el Primer Parcial 
de una asignatu ra que sirve le me~ 
cionada dependencia académica. 

En relación con el problema de 
la reprobación masiva en la Facul 
tad de Medicina , el Consejo Supe-: 
rior Universitario en s u última se 
sión recomendó a la Junta Di'rectiva 
de esa Facultad, repetir el examen 
de Microbiología . Sin embargo,Junta 
Di rectiva no ha podido reunirse a -
tratar el asunto; porque el Decano 
Mauricio Salazar Torre. se e nc uen-
era en Colombia asistiendo 
congreso. 

a un 

La Dra. Leonor de Linares, Jefe 
del Departamento de Microbiología, 
ha dicho que si Junta Directiva la 
ordena repetir el examen, ella ten 
dr~ que acatar esa orden; pero los 
es tudiante s ven con frialdad la me 
nera en que se pretende resolver el 
problema y argumentan Que para no 
dar larga. al asunto .1108 tomarán 
medidas más enérgicas. 

TOMARSE 
MED ICINA 

Trascendió esta mañana que los 
estudiantes realizarán en forma" g ra 
dual la toma de l a Facultad de Medi 
cina, empe zando por el cierre del 
Decanato y las demás oficinas admi 
nistrativas de l a Faaltad . 

Los estudiantes manifes taron tam 
bién que \"arios profesores del n; 
partamento de Microbiología no quie 
ren echar a un lado su s oberbia me 
nifestando q ue " en l a Facultad de 
Medicina nunca se ha repetido un e 
xamen, y que por lo tanto, no debe
\'iolarse ese antecedente his t6rico~ 

CRECE DEMANDA DE PRIMERA PLANA. La comuni
dad univaraicaTia exiee d1ar1amenec un me 
yor tiraje de PRIMERA PLANA. En la gr'f ic~ 
una vista parcial de una asamblea de doce n 
tes cuando leían dicho periódico. -

PRIMERA PLANA. Ejemplar del periódico Primera Plana que 
el Departamento de Periodismo comenzó a ed itar en 1977 
Circuló d iariamente con noticias universitarias, de la vida 
nacional e Internacional, sta última servida por la Agencia AFP. 
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